

25 céntimos**TIPOS DE SUSCRIPCION**

Gerona 2'50 pts. trimestre.
Fuera la Capital 3 pts. id.
Ultramar y Extranjero el aumento del sello respectivo.

Número atrasado 40 céntimos

*Sección Religiosa***SANTO DE HOY.**

San Galo ab. y la bta María de la Encarnación v.g.

SANTO DE MAÑANA

St. Eduvigis vda. duquesa de Polonia.

Ferias del presente mes.—7 Bràfim.
—8 Viella y Valls.—12 Arbucias.
—13 Esteo de Aneu.—15 Ripoll, Ven
drell y Verdú.—17 Hostalrich.—18
Trem, Villafranca, Olot y Figueras
—23 Alcover.—26 Mora la Nova.—
—28 Perelada.—29 Turbiá y Gerona

Desde Barcelona

14 Octubre 95.

Muy señor mio: Aquí va, y a vue
la pluma, alguna imparcial reseña de nuestro movimiento estudiantil.

Es opinión general que las obras de Odón de Buen venían siendo de texto, sin que nadie le concediera la importancia que en estos momentos; así que viene tomado cuerpo la idea, más perjudicial que favorable, de que el Rector no ha estado tan imparcial como era de desear.

Al demostrar pues, los estudiantes su desagrado, no es cosa tan extraordinaria como parece, pues tiene fundamento razonable y por tanto admisible, si bien la demostración debe tener su límite.

Que se abandone la clase y hasta se pierda la asignatura, muy conforme, mientras los padres se lo consentan.

Lo que se encuentra extraño, y la misma libertad condena, es que los escolares rompan los cristales, y pasamanos, puertas y escaleras en un edificio que es de todos.

No es menos grave, ni menos reprochable atropellar catedráticos y manchar los claustros de sangre; testigo fui del atropello á un bedel que le midieron parte del costado izquierdo abocándole á las puertas de la muerte.

Llega el momento del Meeting (del que fui testigo) y quedé estupefacto al ver á la cabeza de los escolares los políticos diputados republicanos, primero Lostau, seguido Vallés, como nota discordante; el primero hizo su discurso (totalmente político) en castellano, Vallés en catalán; dando los dos todo el colorido posible para caldear las pasiones y conducirlas por senderos mas imaginarios que factibles.

**EL INDEPENDIENTE
(ANTES)****LA NUEVA LUCHA**

Periódico Liberal

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PLAZA DE LA INDEPENDENCIA NUM. 14

Director.—Alberto Nugué

Se publica
los Miércoles, Viernes y Domingos**25 céntimos**

Anuncios y comunicados a precio convencional.

Los originales que se remitan de berán ir firmados y no se devolverán insertarse ó no.

Toda la correspondencia remítase á la Imprenta de este periódico.

Los pagos por adelantado

En el Meeting de Gracia hubo un gracioso que dió vivas á la república y esto bastó para que el gobierno tomara dobles precauciones, acuartelando tropas y continuar la benemérita sobre las armas vigilando la vía pública. Ayer, á las 6 de la tarde, en la plaza de Cataluña, hora en que transitaban miles y miles de personas á la salida de los sitios de recreo, presentaba el aspecto de un campo de batalla, ó el momento antes de tomar una fortaleza reconcentrada la guardia civil, ocupaba todas las avenidas, tanto las parejas de á caballo como de á pie; y muchas parejas de O. P. sin abandonar sus puestos los que daban guarnición en las inmediaciones de la Universidad, trascurrió la noche sin que lamentáramos lo que se creja.

Las clases continúan en la Universidad abiertas sin otro incidente que alguna que otra detención de aquellos estudiantes conocidos ó señalados; or la opinión pública como cabezas de motín. Sin embargo como no resultan cargos concretos, los ánimos están bastante tranquilos, y así va dando fin la revuelta, sino la cuestión escolar.

La opinión en general es que la atmósfera está menos caldeada debido á que sin duda ven en quien los dirigen el espíritu de partido y, además, en su conciencia sienten repercutir antes que la voz de su conveniencia, la del amor á la patria que hoy necesita de todos sin distinción de escuela filosófica ni política.

Sin otro particular, se ofrece de V. affmo. S. S. q. b. s. m. E.C.

LO DE CUBA

Telegrafian de la Habana al «Heraldo»:

«Sábese que Recio murió el dia 29 de Septiembre en un encuentro de las partidas con fuerzas del ejército que operaban á las órdenes del teniente coronel Moragas, y se componían de 200 infantes del batallón de Asturias y 30 caballos del escuadrón de España.

En uno de los encuentros que el dia 7 tuvo con el enemigo la columna del general Oliver, operando sobre Giguibus, ocurrió al teniente D. José Martínez Campos, hijo del general en jefe, un accidente del que libró con tan buena suerte como arrojo y serenidad.

Encargado de llevar órdenes á la

fuerza de caballería de la columna para que cortasen la retirada á los insurrectos que pedían ya ante el empuje de nuestras tropas se desbocó el caballo del teniente Martínez Campos desviándose por un momento de la dirección en que lo guiaba el jinete.

La serenidad y dominio del animoso oficial le sacaron sin novedad de aquel riesgo, llegando las órdenes oportunamente á la fuerza á que iban dirigidas.

Nuestra columna tomó el campamento y trincheras del enemigo causándoles bastantes bajas.»

21.000 HOMBRES MAS

El dia 20 del mes de Noviembre saldrán simultáneamente para Cuba de los puertos de Barcelona, Valencia, Santander y Coruña 21.000 soldados y no 20.000 como había dicho toda la prensa.

Compondrán esta expedición batallones de los regimientos de Castilla, Cuenca, Saboya, Zaragoza, Pavia, Córdoba, España, Sevilla, San Quintín, Navarra, Sicilia, Cantabria, Bailén, Valencia, Príncipe y Toledo y los batallones de cazadores de Puerto Rico, Mérida, Cataluña y Barbastro.

Estos contingentes forman los 20.000 de que ya habían hablado los periódicos.

El veintiún mil de soldados de cuyo envío á Cuba no se había hablado hasta ahora, se compondrá de los regimientos regionales de Baleares y Canarias y el cuerpo que constituyan se dominará provisional número 3.

**LA INSURRECCIÓN CUBANA SEGUN
EL «TIMES»**

He aquí casi íntegra la carta de que hablaron los corresponsales mandada al «Times» por su corresponsal en la Habana:

“Refiere sus impresiones recogidas en la excursión que ha hecho por Matanzas.

Observa que en alguna parte del país existe simpatía por los insurrectos demostrada en algunos reprehensibles hechos.

Las mujeres especialmente las de clase alta y media están mal

predispuestas contra España, atribuyendolo al eco de la opinión de los varones parientes y amigos que figuran en el campo insurrecto.

En Matanzas se siente un profundo descontento y una gran crisis económica, más acentuadas que en la Habana.

El comercio es precario el crédito está paralizado, la propiedad sin valor, los comerciantes quejosos.

Matanzas exportaba un tercio de su cosecha ahora nada.

Las calles están desiertas los comerciantes sin negocios.

El corresponsal hizo una excursión por Colón.

Los campós están cubiertos de azúcar, las factorías abandonadas próximas a cerrarse á menos que el precio del azúcar no aumente.

Algunos ingenios comenzaron el corte de la caña aunque en la mayoría está pendiente faltándoles el dinero para el pago de los trabajadores por dificultad de obtenerlo como en los años anteriores rehusándoles el anticipo por carecer de crédito.

La paralización en los negocios es la causa principal del aumento de los insurrectos.

Miles de obreros están sin trabajo y sin recursos.

El corresponsal del Times dice que habló con blancos y negros, halldándoles á todos con deseos de trabajar. Opinan que la administración pública aumenta la dificultad creada por la crisis del azúcar. Para evitar el hambre, los más desvalidos y miserables se unen á los insurrectos.

En Matanzas hay 12.000 hombres sin trabajo á cuya causa se atribuyeron los robos de ganado para alimentarse.

La cuestión principal es si los azucareros podrán moler este año.

La opinión general lo niega, pues aunque varios propietarios consintieran en pagar á los insurrectos el Gobierno perseguiría á los que esto hicieran.

La situación es difícilísima, y

urge que el general Martínez Campes—como así se espera, pues ya está preparando para ello,—impulse una campaña vigorosa expulsando a los insurrectos de los distritos azucareros.

Habiendo preguntado su opinión el corresponsal del «Times» a un español propietario, éste ha declarado que cree indispensable la descentralización administrativa y radicales reformas.

El corresponsal cree que esta es la opinión general imparcialísima del país.

Describe a continuación el encuentro del 31 de Agosto en el cual el coronel Canella atacó el campo del cabecilla José Maceo, demostrándose el heroismo y la pericia de nuestros jefes y oficiales y la bravura de las tropas españolas.

Considera un error la retirada de Guantánamo, a consecuencia de la que se dejó a los insurrectos recuperar sus posiciones.

Han ocurrido varias escaramuzas durante la pasada quincena.

Contadas las bajas de nuestro ejército, dice que en un solo día ha habido las de 17 oficiales y 106 soldados en Santa Clara. El resto está ocupando los puertos y las posiciones estratégicas.

La Artillería y los Ingenieros están formados por gente selecta. La Infantería la constituyen reclutas sin instrucción pero entran en fuego admirablemente.

Van armados de Mauser ó carbina y un revolver.

Creo que el número podrá sofocar la insurrección para fines del próximo periodo de la seca; pero el corresponsal duda que se consiga esto, por las dificultades de esta clase de guerra.

Los insurrectos en Santa Clara son en número de 10.000, pero les faltan armas. Ha aumentado el número conforme llegaban refuerzos de España.

Cita los nombres de varias personas de influencia y popularidad adheridos a la guerra.

Los insurrectos se ocupan en destruir por la dinamita los puentes de ferrocarriles, cortando el telégrafo, quemando los poblados y las plantaciones. Los filibusteros, desesperados por la presencia de nuevas tropas, tienden a aumentar la destrucción.

Los españoles lamentan que los rebeldes eludan encuentros y acciones, evitando así el término de la insurrección.

Las municiones de los subleva-

dos en Santa Clara y Puerto Príncipe son limitadísimas.

Máximo Gómez tiene muy pocos cartuchos por hombre.

En Santiago de Cuba las tropas son suficientes, pero no sobradas para desprenderse de parte de ellas y enviarlas a otras provincias.

Antonio Maceo sigue en el centro de Santiago de Cuba, Gómez en el Sur de Puerto Príncipe esperando el desembarco de una expedición con municiones, que impide, como ya por otros conductos se sabe, el general Mella con 3.000 hombres en Santa Cruz del Sur.

El cabecilla Roloff sigue destruyendo e incendiando en Santa Clara donde 24 voluntarios se les han unido con armas y bagajes.

La opinión del corresponsal apoyada en todos esos hechos, es que si las autoridades consiguen impedir los desembarcos la situación de los insurrectos será muy crítica.

Las autoridades inglesas de Nassau detuvieron cuatrocientos mil cartuchos y veinticuatro cajas con rifles.

El Gobierno americano detuvo e impidió una expedición en Wilmington.

En la isla de Cuba, los insurrectos consiguen solamente una pequeña cantidad de pólvora y plomo y pocos miles de cartuchos comprados en Matanzas.

Termina este examen del estado de la insurrección, augurando la victoria definitiva de España, victoria que hará más fácil y segura la levitación de toda clase de expediciones por la vigilancia de las costas.

Noticias Generales

Ayer se inauguró en el ejercicio de sus funciones el Teniente Fiscal de la Audiencia de Lo Criminal D. José Fortún de La Mata, digo sucesor del Sr. D. Juan Fadón trasladado recientemente a la Territorial de Pamplona.

El Sr. Fortún aprovechó la oportunidad de haber de sostener sus conclusiones en una causa seguida ante Jurados para saludar a La Sala, al Colegio de Abogados y al de Procuradores, y lo hizo en términos muy levantados, correspondiéndole muy bien a su ver el digno Señor Presidente de esta Audiencia, y el Letrado defensor del reo, que lo era el Sr. Ruiz, felicitándose todos de la toma de posesión del nuevo funcionario, y baciendo el mérito debido a su relevante cualidades.

Protestó el Sr. Fortún de su empeño decidido en lograr siempre con todos sus esfuerzos, y esclavo de sus deberes, el triunfo supremo de la jus-

ticia, dejando de ello bien penetrado al auditorio.

Deseamosle toda suerte de prosperidades en el desempeño de su cargo.

—Se han concedido honores de jefe de administración a don Narciso Ríos ex-presidente de la Diputación provincial y a don Agustín Garriga, ex alcalde de esta ciudad.

Nuestra enhorabuena.

—En el trayecto que media de Anglés a Amer a las últimas horas del sábado fué asaltada por tres malhechores una tartana que había salido de esta capital después de haber recogido en el tren de las seis de la tarde a unos viajeros.

Al dar la voz de alto los malhechores, revolverse en mano amenazaron de muerte al tartanero y robaron los viajeros cuanto dinero llevaban.

Uno de estos tuvo tiempo sin ser visto de tirar a uno de los lados del camino una cartera con valores la cual pudo recuperar al dia siguiente.

—Una rectificación importante:

El término de seis meses concedido a los deudores del Estado por la ley de moratorias de 16 de Abril último, expira el 19 del mes corriente, y no el 16 como se había anunciado.

La razón de esto es que, según el art. 7º de dicha ley, el referido término empezará a contarse a partir de la promulgación de aquella, que tuvo lugar el 19 de Abril, por cuanto se publicó en la Gaceta del 18, y las leyes se consideran promulgadas al día siguiente de publicarse en el periódico oficial.

—En breve se dictará una disposición considerando a los naufragos del «Sánchez Barcáiztegui» en iguales condiciones que los del «Reina Regente» para los efectos de las pensiones que han de percibir las familias.

—Parece que el rey de Portugal ha cesistido de su viaje a Roma ante el temor de disgustar a Su Santidad León XIII, quien ha manifestado que no recibirá en el Vaticano a ningún soberano que visite en Roma al rey Humberto.

—D. Carlos y su esposa han regresado a su palacio Loredan en Venecia.

Han pasado en Graz algunos días con don Alfonso y doña María de las Nieves: estos han dado la vuelta al mundo, deteniéndose especialmente en Java, Nueva Zelanda, Austria y Norte América.

En el convento donde está la madre de don Carlos, hizo doña Berta, que es aficionada a la fotografía, varios retratos de personas de la familia del duque de Madrid.

—Ayer tarde salió para Caldas de Malavella con sus tiernos hijos, a fin de restablecer la salud de uno de ellos, la señora esposa del Médico homeópata gerundense D. Modesto Furest.

Deseamos que su regreso responda a sus laudables aspiraciones.

—El detalle completo de la combinación especial para Burdeos y Lourdes que viene anuncianjo es el siguiente:

Se expedirán billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clases en Barcelona y Despacho Central, Granollers, Empalme, Gerona y Figueras.

Los billetes serán a voluntad del viajero para ir y venir directamente de Burdeos ó para ir a Burdeos por Toulouse-Lourdes-Tarbes deteniéndose a visitar Lourdes y regresar directamente de Barcelona, Ptas. 44'85 en 2.ª y 28'90 en 3.ª de Granollers; 49'60 y 28'25; de Empalme, 39'05 v 25'25 de Gerona, 35'65 y 23'15; de Figueras 33'55 y 20'65, yendo a Lourdes a la da: de Barcelona Ptas. 57'80 en 2.ª, 34'80 en 3.ª de Granollers 56'60 y 34'15 de Empalme, 52'05 y 31'15; de Gerona 48'60 y 29'05 de Figueras, 44'55 y 26'55. Salida de Barcelona el dia 25 en un tren que partió a las 7 h. 30 de la noche, llegando a Burdeos el 26 a las 12 h. 55 de la tarde. Los viajeros con billetes via Lourdes, dejarán el tren-expreso en Toulouse. Se saldrá de Burdeos en otro tren-expreso el dia 29 a las 3h. 45, tarde llegando a Barcelona, el 30 a las 7h. 8' de la mañana. Los billetes se espidan desde el dia 15.

—De El Correo del lunes.

Ayer al amanecer el cabo del regimiento de infantería Tomás Pascual, se presentó a los agentes de la autoridad dando parte de que había sido agredido en la Subida de Santa Lucía por cuatro desconocidos sobre los cuales disparó para librarse.

Traslados al lugar del suceso los agentes se encontraron tendido en el suelo y muerto a un hombre llamado Francisco Salvatella Roura.

La bala había penetrado por debajo la mandíbula izquierda alojándose en el cráneo. Constituido a las seis de la mañana el juzgado de instrucción en el lugar del suceso procedió al levantamiento del cadáver.

El Tomas Pascual ingresó en la cárcel donde continua.

Esta mañana el médico forense ha practicado la autopsia de cadáver.

Según de público se dice el difunto había pasado la noche en Pedret, en una taberna jugando y bebiendo con varios amigos y alguno de los cuales se ha presentado a declarar, excepción hecha de un vecino de San Daniel, primo del interfecto, que fue detenido.

Obligados como venimos a respetar el secreto del sumario, nos abstendremos de dar más detalles sobre el particular.

FERIAS Y FIESTAS DE GERONA.

Concurso de Coplas-Sardanas Ampurdanesas con instrumentos típicos del país.—1895.

Bases

Las Coplas-Sardanas Ampurdanesas, ejecutarán dos sardanas una a libre elección y la denominada «Corts del Ampurdá», por C. Candi.

Los premios que se adjudicarán son:

Primer premio. 300 pts.

Segundo premio. 100

CONDICIONES

1. No serán admitidas á concurso las Coplas-Sardanas Ampurdanesas, si no presentan por lo menos individuos y como máximo

2. Además de la pieza de concurso se presentarán otra de libre elección y se deberán ponerla en conocimiento del Sr. Secretario del Exmo. Ayuntamiento, antes del día 28 advirtiendo que no serán admitidas aquellas composiciones en que se dé marqueta preferencia á los solos para un instrumento cualquiera, ya que el principal objeto del Certamen es aprehender el conjunto.

3. Los Directores de las Coplas Ampurdanesas, al hacer la petición de concurso, harán constar en la misma el número de individuos que componen, determinando así mismo el instrumental con que cuentan.

4. El orden que deberán tocar las Coplas será por sorteo.

5. Es condición indispensable que

una Copla ejecute en ningún ac-

llegado público las piezas del programa

después de verificarlo el con-

jurado.

6. Los premios se adjudicarán con Jurado compuesto del Músico jefe de la banda de Guipúzcoa,

Maestro Director de la escuela musical de esta ciudad y del Maes-

director y concertador de la or-

questa del Teatro.

7. El jurado adjudicará los pre-

mios con arreglo á lo establecido en

el presente programa, sin que contra-

decisión pueda entabarse recurso.

8. La lectura del fallo dictado

por el jurado y la distribución de los

premios adjudicados se verificará lue-

go después de terminado el acto.

9. El Concurso se celebrará en la

ciudad del Teatro Principal de esta

ciudad á las 3 de la tarde del día 3 de

Noviembre próximo.

10. Las adhesiones se admitirán

a la Secretaría del Exmo. Ayunta-

miento hasta el dia 26 del corriente.

Gerona 12 de Octubre de 1895.

La Comisión.

A «EL BALUARTE».

Nuestros lectores recordarán el como juzgamos el estudio *Odon de Juan y sus obras ante las leyes españolas*, por cierto favorablemente á su autor D. Baldomero Trullàs, como no habrán olvidado la templanza de nuestro lenguaje aplaudiendo el haber sido retirados los ejemplares de uno de los escaparates en Barcelona durante los momentos de efervescencia estudiantil, mostrándose conformes en que, no solo debían haberse retirado á insistencia de los mismos agrupados estudiantes, sino que la misma autoridad debía haberlo hecho antes. Pues bien; nuestro templado lenguaje, nuestro espíritu de concor-

dia, nuestra manifiesta prevision, ha sido vista con malos ojos por la redacción de *El Baluarte* segun es de ver por el siguiente destemplado suelto que de sus columnas cortamos:

Dice:

«Cuando *El Independiente* merezca los honores de la discusion, nos tomaremos la molestia de contestar á sus cosas que aplicándolas todo el suave eufemismo del habla castellana, llamaremos tonterías. Entretanto lo consideraremos como un insurgente del periodismo á quien no se reconoce la beligerancia.»

Semejante modo de contestar no deja de ser una *payasada* periodística de mal tono, pues concretando hechos es como se prueba la bondad y verdad; jamás empleando frases huecas que no conducen á nada.

Presentábase Barcelona en movimiento excepcional y el folleto expuesto exitaba á una de las partes: ¿era prudente que aquella semi-proclama continuara en el aparatador, sin esponerse el librero á contratiempo sensible?

No discutimos aquí sobre la razón ó sin razón del tumulto, sinó la conveniencia eu retirar del mostrador un objeto que constituia un peligro. No cabe pues la contestacion que nos dirige el órgano carlista gerundense que, al fin y al cabo con su suelto no representa mas que la opinion apasionada de quien nos lo dirige; al paso que nosotros la de los elementos sensatos que estén al tanto del asunto, lo mismo carlistas que republicanos, católicos que libre-pensadores.

No es cuestión de partidos, señor gacetillero.

Lo es de sentido comun.

* *

Dice que cuando merezcamos los honores de la discusion se tomará la molestia de contestar.

El honor invocado y la molestia transcrita, no se compaginan muy bien, señor sueltero. Si merecemos honores seguramente un órgano carlista no los tributará al que, como nosotros, milita en distinta escuela.

Pertenecen las líneas del colega al pentagrama del canto llano cuyas cuerdas toca, y distingue, cualquier miope pero de atribuciones limitadas. No bastaria pues la voluntad del sueltero, ni todo su arte enfermístico para contestar á las suyas, si sus demostraciones hacia nosotros fueran demasiado expresivas.

* *

Dice que nos llamará *insurgentes* del periodismo, sin reconocernos la beligerancia.»

Puede llamarnos cuanto le parezca sin que nosotros le pongamos tasa; pues como el lenguaje está paralelo á la educación, y ésta no le falta seguramente al autor de las líneas, de suponer es que no traspasará los lindes de la conveniencia social, cuando menos por no faltarse así propio.

Que no nos reconoce la beligerancia.

Nos tiene sin cuidado. Lo extraño fuera pensára ní dijera lo contrario.

En resumen; *El Baluarte*, como se vé, no ha discutido lo esencial; ha recurrido al sistema *verdurelaco* cuyo diccionario no obra en nuestro poder, ni nos lo procuraremos nunca seguramente.

Nuestra misión es mas delicada por lo práctica, y mas práctica por ser puramente constitucional.

Y basta, que no debemos mortificarnos sus delicadas y *académicas* aspiraciones.

Cara y Cruz.

Mucho te agradezco los nardos, pero de buena gana hubiera pasado sin ellos, con solo presumir que el obsequio de este precioso bouquet me había de privar tres cuartos de hora de tu agradable compañía.

—¿Tanto me quieras, Lolita?

—Bien sabes tu, que no hace falta el que emplee este lenguaje para demostrarlo; pruebas inequívacas tiernas de mi agradado cariño.

—Eso es verdad; pero no puedes presumir el bien que me haces hablando de esta suerte; mi corazón que ha nacido para amar, y solo para amar, necesitaba encontrar el de un ángel que le comprendiese, que le animase, que le diese vida, en fin un corazón como el tuyo...

—Y la providencia, que vela siempre por los buenos, hizo que se comprindieran los nuestros, y que se unieran para una eternidad... porque

me querrás siempre; ¿verdad Manolito?

—Si esta pregunta envuelve una duda, la considero una ofensa, morena mía, porque ya sabes que he jurado ser tuyo hasta que llegue mi última hora.

* *

La enamorada pareja lleva ocho meses de matrimonio.

—¡Dolores, Dolores!...

—Haz el favor de no dar estos gritos; no parece sino que llamas á la sirvienta ó á un mozo de cordel.

—Lo que me sobra razon para gritar y para regañarte, y hasta para algo más que como mejor me callo. No te dije ayer que esta mañana quería encontrar cepillada la levita y arreglar los bolsillos del chaleco? pues mira, ni lo uno ni lo otro, y... vaya, que estoy cansado de dar órdenes y de no ser obedecido. Esto no puede continuar así. Esto no es vivir, ni es nada. ¿Porqué dí yo el ní el paso de casarme?

—Mira; si tanto te pesa la carga puedes deshacerte de ella cuando gustes. No derramaré una lágrima mas por esto. Harto me duelen las que he vertido por tu infame proceder.

—Si, he? pues mira; se acabaron las contemplaciones; arréglate y á casa de tus papaitos, á que te enseñen urbanidad.

Cásate y verás.

—Redondo.

Seguro completo de Quintas

LA UNION ESPAÑOLA

CALLE SAN PABLO, 6. 2.^o-BARCELONA
Única Sociedad en España que ha redimido á sus asegurados excedentes de cupo.

CASA FITA

(Restaurant)

VINO MACÓN

Imp. A. Nugué Gerona.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANÉMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Pildoras

RESTAURADORES

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enfaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: E. FORMIGUERA Y C.

Talleres, 22.—Barcelona

